

Fábrica de Metepec 23 de Enero de 1910.

Querido Rafael; Hoy recibí tu carta y escuso decirte lo que me alegraría al ver los adelantos de Rafaelin, así como las atenciones y agasajos que te hacen.

Mucho sentiria que no pudieras venir á esta fábrica, pues si bien no es la mas importante de la república, creo que sea la mas moderna y en la que se ha tenido mas cuidado, para que los obreros trabajen en buenas condiciones y en la distribución, pero de todos modos, lo principal es que tú puedas volver cuanto antes al lado de la familia sacando todo el provecho que se pueda, así que yo como dices muy bien, si no puedo verte en esta, iré á Puebla para estar todo el tiempo que pueda á tu lado.

Lo que si he de decirte es que procures, que lo mio se resuelva antes de marchar tu, por que conozco muy bien esta gente y sé por experiencia que se olvidan con mucha facilidad de lo que prometen. Como tu hablastes con Dn. Benigno y este Sr. te dijo lo que pensaba de mi, no hice nada, y aunque sabia que Dn. Luis Lillo queria que me aumentaran el sueldo este año, nada dije en espera de la resolución de Dn. Benigno, con lo cual ni Dn. Luis pidió el aumento ni de la gerencia salió el aumentarmelo, encontrandome con que se han hecho los ascensos y yo me quedé como estaba. No te parezca orgullo, pero valgo muchisimo mas que muchos de los de aquí en todo, tanto en condiciones morales como actitud y voluntad para el trabajo y me encuentro con menos representación y mucho menos sueldo, demodo que si mi posición no llega á ser lo que, lo que yo creo, antes de tu salida, aunque nada tengo y poco valgo, daré al traste con todo y me marcharé á esa, pues no estoy dispuesto á seguir viviendo entre salvajes, donde con toda seguridad, perderé lo poco que sé para no sacar nada en limpio, tu mismo comprenderas, cual puede ser mi vida, acostumbrado al medio en que vivia entre vosotros y encontrarme ahora sin tener ni una sola persona con quien hablar de nada. ¿ Te parece que el sacrificio que hago con esta vida, está compensado con sacar para comer? Supongo que opinarás como yo que vale mas ganar menos y darse cuenta de que se vive que no estar hecho un melón sin adelantar nada.

Cuando vine aquí, me habian prometido, que entraria en el estampe donde prodria aplicar mis conocimientos en química y en lugar de eso, entré como celador en el departamento de tejidos, con una vida imposible estando entre indios desde las seis de la mañana hasta las seis de la noche, y si salí de este departamento fué, por que querian de mí que registrara á los tejedores, y entonces yo antes que cometer tal bajeza me despedí, colocandome Dn. Luis en el despacho, una vez en este y sin tener costumbre en esta clase de trabajos, les demostré primero, encontrando un desfalco de unos miles de pesos y despues con mi criterio en algunas cuestiones, que cuando un hombre no es un necio y tiene buena voluntad puede servir para todo, y despues de esto, sin consideración ninguna.

De la huelga nada, sigue lo mismo, pero espero que en la semana proxima todo quedara solucionado.

Muchos recuerdos á Alvarado Dn. Telesforo y familia y amigos y tu hasta que tenga el gusto de darte un abrazo en Puebla recibe otro muy apretado de tu hermano

A handwritten signature in dark ink, appearing to be 'Rafael', with a long, sweeping flourish underneath.